



Lúcido y vital,  
comita veinte  
cuadros del día.

Fue  
embajador  
de Chile  
ante el  
gobierno de  
Hitler.

*La sentencia la  
pronunció, con  
voz firme,  
Tobías Barros  
Ortiz, hombre  
que cuando  
nació nuestro  
siglo, ya tenía  
seis años de  
edad. El reciente  
jueves celebró su  
nonagésimo  
cuarto  
cumpleaños.*

## "Chile está por sobre un plebiscito"

**E**l único ibañista que había en Maullín (en 1913) envió un telegrama a Puerto Montt, donde esperábamos para viajarnos, nos pedían... por favor, trajan limones; es como nos aguardaba con un saco de ovatas".

Como ésta, son múltiples las anécdotas de un ex militar, político, ministro de Estado y combajador, que el jueves 15 de septiembre cumplió 94 años de edad, razón que aduce como explicación "para caminar sólo viendo y no caminando cuadras, como antes".

Se trata de Tobías Barros Ortiz, trágico y protagonista de sucesos históricos de los últimos 70 años, por lo menos, en Chile y el mundo.

En su casa de siempre, en Nahuas, sorprendió escucharle la suave timbre de voz, y más aún, la fuerza para expresar sus ideas, y para qué decir, cuando citó poemas y frases.

"Imagíñese —este año no me ha llamado, recuerda— el archivero de un museo que pasea que con el tiempo habrá perdido las fechas de nacimiento de los visitantes, y que se acuerda de una carta muy desorganizada que Barros y yo nos mandábamos, y me presentaba... ¡Por favor don Tobías!", apuntó era Intendente en Santiago en 1947, o casiigual otro dato, y ya desaparece le respondía: "Si hasta le reconozca la voz", relata.

Mientras encierra al interlocutor, dice: "Es que al conversar con él, se presenta que si bien cronológicamente se apropia al siglo de vida, la locura de sus pensamientos, la volvemos a comír con que a ratos trata un tema y pide, '¿Esto entre nosotros, no más, más que en Chile todos nos conocemos, y para qué hablar de algunos personajes, si hoy están sus hijos y nietos?' se puede hablar desorchamente de la juventud de su mente, ágil y vivaz, cuyos preciosos seguros infunden un tremendo romanticismo".

La anécdota de la refugiación data de 1918, después de los luctuosos hechos de la matanza del Seguro Obrero, hace cincuenta años cumplidos el pasado 5 de septiembre, cuando Barros Ortiz era generalísimo de la campaña presidencial de Católicos Ibáñez del Campo.

Hombre que anteponía paciencia y humor a sus ataños, recordó que en su estada de un mes en Maullín, "vinimos de adelante para arrojir todas las joyas de la Corona", nombre de una caja que se exhibía en una barriada que hacía las veces de caja, con una sola clavija por lo que debían devolver todo el relleno para colocar otro. Y agregó que los gobernadores se internaron al lugar donde se hospedaba el refugiado con otros compañeros de fortísima para inspeccionar... "Vas a salir largo para conocer la película".

Y como el tema recurrente de estas historias ha

sido la relegación, se sale de su autorreserva para plasmar con firmeza:

"Yo encuentro lo más idiota las relegaciones. Son la forma más fácil para un gobierno de hacerse de enemigos".

Precisa que se callado llegaron a Maullín los expatriados un tímico ibañista, "cuando nos despidieron, los radicales y de otras colectividades, ya casi todos nuestros".

Con todo, cuando le pedimos su juicio en relación a la situación política de hace medio siglo con lo que vive hoy el país, se defiende: "Qué puedo decir yo?". Afirma que "no es posible hacer analogías. Los militares de antaño no son como los de ahora; había menos especialización".

"Cuando Pinochet nació yo ya era capitán".

Sin embargo, quiso para ser cordial con su visitante, acepta decir que "Chile está por sobre las contingencias de un plebiscito". En absoluto que haya campañas del terror de cualquier lado. Testimonio una vida clara y limpia. No logra ver hasta qué punto el plebiscito pueda cambiar el orden de las cosas.

Por su virginidad está llena, lo demuestra el hecho de que el día de la conversación, esperaba al historiador estadounidense Frederick Nease,

quien había concertado una cita con él, durante las 48 horas de permanencia en Santiago.

Tobías Barros nos explica que Nease "era uno

de los estudiosos más serios del alma militar latinoamericana", y quien logró que Barros Ortiz, ex oficial de artillería, renunciara a ex compañeros de armas para sostener una entrevista con el visitante.

Mirando desafío, empero, mirar de sostener

una conversación sobre un tema dinámico con este hombre que se encuentra "Reconociendo los países", según el título del primer tomo de sus memorias. El nació seis años antes que nuestro siglo, y en su autobiografía recoge indagaciones desde los más tiernos años de su infancia.

Como que nació en otra casa encerrada donde hoy se ergue el edificio Díaz Portales y Santander terminado en la Plaza Italia.

O cuando salía a correr viviendo, cuando fue embajador en Berlín, entre 1940 y 1943, y recordar que allí llevó mensajería trabaje para salvar obras de los pintores chilenos Israel Ries y Tótila Albert, "cuando un bombardero incendió la sede de nuestra legación".

Por eso también existe interés en conocer el segundo tomo de su obra, que recoge sus anotaciones más importantes entre 1913 (donde quedó el anterior tomo) y 1940, sus experiencias como embajador en la Alemania nazieta y luego en la Italia de post guerra en 1953, para seguir hasta la

década de los 70.

Éstas resulta percibir como tristes de ensaladar. Nació el 15 de septiembre de 1884. Entre 1900 y 1906 cursó estudios en el Instituto Nacional. Diez años después vive en Europa con su padre, un oficial artillero, como lo sería dispuesto él, donde perdió sus estudios humanísticos y paralelamente dibujó y acuarela en Viena. De regreso ingresa a la Facultad Militar donde se recibió de la primera antigüedad de su curso, además de recibir la Medalla de Oro, Premio Ministro de Guerra y un año de abono de servicios, por haber sido el mejor alumno del planeta.

Claro que Nease debe haber sentido la necesidad de conocer cómo era los militares de entonces, pero en el Tobías Barros soldado, también vivía el Tobías Barros intelectual. En 1920 publicó "Vigila de Armas", redituada por el Estado Mayor del Ejército a comienzos de 1973. En ese año contrajo matrimonio con Carmen Raquel Alfonso Cavada, hija de un prometedor radical (Alfonso Alfonso Muñoz), quien habla sosteniendo: "Habíamos preferido que mi hermano se casara con una frívola actriz que con ustedes".

Del fruto de su matrimonio nacieron Tobías y Carmen Barros, la última artista y famosa, cuando se expusieron con su obra de la cantante Mariana. De joven le tocó vivir episodios importantes. Entre 1922 y 1924 fue Jefe de la Oficina del Plebiscito en Tucumán y Arequipa. En 1925 fue secretario de la Junta de Gobierno que asumió el poder después del movimiento del 23 de enero de ese año.

Más tarde, en 1931 comenzó su largo andar con el general Ibáñez, cuando es nombrado Edafista y Secretario de la Presidencia de la República, y también le acompaña a Buenos Aires, cuando este renuncia el 26 de julio de ese año.

"Pero hay algo que le puedo asegurar?", remece el gran salón de estar de su señorial casa. "Cuando la campaña del 38 y se produjo la matanza del Seguro Obrero, si Ibáñez si yo sabíamos nada. Además no había militares en esto".

Estos tristes de Tobías Barros Ortiz comentaron con una historia de relegación, la que él mismo completa diciendo que... "Yo fui, no sé qué tanto habíamos cambiado las cosas, pero resulta que cuando lo reclamaron al gobernador de Puerto Montt que hasta cuando debíamos esperar para ser trasladados a Maullín, porque la poca plaza que teníamos se nos estaba acabando, nos dijeron que aun no recibía el oficio que permitía pagar el pasaje para los pasajes. Así que entre todos los relegados tuvimos que hacer una colecta para aparar el trámite".

• Enrique Canelo Cárdenas

## "Chile está por sobre un plebiscito" [artículo] Enrique Canelo Cárdenas

**AUTORÍA**

Autor secundario:Canelo Córdova, Enrique

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Chile está por sobre un plebiscito" [artículo] Enrique Canelo Córdova. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)